

Découverte majeure : Le double cercle « QUEBEC CAN. » n'est plus unique!

par Grégoire Teyssier



Illustration 1 : Marque double cercle « QUEBEC CAN. » de 1852 [Source : Bulletin d'histoire postale et de marcophilie, nos 99-100, p. 10]

Notre collègue Cimon Morin, inlassable explorateur d'Archives nationales a récemment fait une découverte des plus remarquables; une de plus me direz-vous, car il n'en est pas à sa première!

Le double cercle brisé de 30 mm de diamètre libellé « QUEBEC CAN. », dont on ne connaissait jusqu'à maintenant l'existence que par un seul exemplaire (conservé en mains privées) daté du 3 décembre 1852, qui n'apparaît pas dans les Cahiers d'épreuves et dont certains, vu cette unicité, allaient même jusqu'à contester son authenticité, a bel et bien des frères. Et des frères de « sang pur » qui viennent d'être découverts à Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ) dans un fonds de correspondance originale, ce qui atteste de leur authenticité. En effet, dans le Fonds du Ministère de l'Éducation conservé à BAnQ (Fonds E13, vol. 309), Cimon a récemment découvert, pas une, pas deux, mais bien 3 autres marques du type double cercle brisé libellé : « QUEBEC CAN. ». Cette découverte majeure permet donc de faire trois constats :

Premier constat: Pour ceux qui en doutaient encore, cette marque n'est donc pas une fabrication d'un collectionneur-faussaire averti, mais bien une authentique marque postale.

Second constat : les trois marques trouvées sont datées entre le 22 juillet et le 25 septembre 1852. Une marque, datée du 8 juillet 1852, a été révélée pour la première fois en 1937 par A.J.H. Richardson. Quant à la seule marque connue en main privée, elle est datée, comme mentionnée plus haut, du 3 décembre 1852. Si l'on excepte les marques non vérifiées et fort probablement erronées - celle reportée par Campbell (datée du 21 septembre 1842 - 1852 serait plus plausible) et celle reportée par Konwiser et Campbell datée du 11 décembre 1862 (1852 serait plus plausible), la période d'utilisation connue et vérifiable de cette marque s'étend donc désormais du 22 juillet au 3 décembre 1852. Ce qui, compte tenu de leur rareté, est plus plausible.

Troisième constat : les trois marques découvertes par notre éminent collègue sont toutes apposées au verso,

Récapitulatif de la marque « QUEBEC CAN » » recensée à ce jour					
#	Dates rapportées	Couleur	Auteur / Source	Référence	Remarque
1	3 DÉC 1852	Rouge	Steinhart Deshaye [Privé]	Bulletin SHPQ n°s 99/100	Transatlantique certaine
2	21 SEP 18[4]2	?	Campbell	Canada P.O.	Date de 1842 probablement erronée, 1852 probable / Usage non vérifié
3	8 JUILLET 1852	Rouge	Richardson		Rapportée en 1937 pour la 1 ^{ère} fois Usage non vérifié
3a	11 DÉC 18[6]2	?	Konwiser & Campbell		Erreure pour 1852 Idem #3 Usage non vérifié
4	22 JUL 1852	Rouge	Morin	BAnQ-E13, vol. 309, n° 1053	Transit / certaine
5	5 ou 6 SEPT 1852	Rouge	Morin	BAnQ-E13, vol.309, n° 1430	Transit / certaine
6	25 SEPT 1852	Rouge	Morin	BAnQ-E13, vol. 309, no 1515	Transit / certaine

#1, 4 à 6 sont les 4 seuls usages vérifiés

non pas en arrivée, mais bel et bien en transit sur du courrier domestique. Elles n'ont donc aucun lien avec la correspondance internationale et seule la lettre du 3 décembre 1852, répertoriée depuis longtemps, a été apposée au recto sur une lettre transatlantique pour la France. C'est dire que son usage n'était probablement pas réglementé et exclusif à une certaine catégorie de courrier, ou du moins elle n'a pas été utilisée comme tel ou suivant les recommandations initiales. À moins qu'elle n'ait été destinée qu'à être utilisée sur le courrier en transit (3 lettres connues sur 4 lettres vérifiées) et que celle utilisée sur une lettre transatlantique soit une exception ou une erreur d'utilisation...

Bref, la mise au jour de ces 3 nouvelles pièces d'archives nous prouve que le cachet-à-date double cercle « QUEBEC CAN. » est bien authentique et qu'en matière de marcophilie, les découvertes majeures sont encore possibles. Cela dit, il demeure que la marque datée du 3 décembre 1852 est encore le seul et unique exemplaire connu en mains privées... mais pour combien de temps? Étant donné que les découvertes de Cimon sont apposées au verso, sur du courrier domestique bien ordinaire, je suis certain que nous allons tous être plus

vigilants à l'avenir pour tenter de découvrir la perle rare qui, pour ma part, et bien malheureusement, manque encore à ma collection! Merci Cimon pour cette superbe découverte et surtout pour nous la partager si généreusement!

Bibliographie

Campbell, Frank W., *Canada Post Offices 1755-1895*, Quarterman Publications Inc., Massachusetts, 1972, 191p.

Deshaye, Hugo, « La marque postale 'QUEBEC, CAN' », *Bulletin d'histoire postale et de marcophilie*, n°s 99-100, 2008, p. 8-10.

Konwiser, Harry M. et Frank Campbell, *The Canada and Newfoundland Stampless Cover Catalogue*, Verona, N.J., Stephen G. Rich, 1946, p. 21.

Richardson, A.J.H., « Quebec Can », *Postal Markings*, vol. 6, n° 11, 1937, p. 132.

Steinhart, Allan L., « Transatlantic Covers », *PHSC Journal*, n° 75, 1993, p. 139-140.

